

*Initiatives ministérielles*

du multiculturalisme et de la citoyenneté. Nous la rejetons donc.

• (1030)

[Français]

**Le président suppléant (M. DeBlois):** La Chambre est-elle prête à se prononcer?

**Des voix:** D'accord.

**Le président suppléant (M. DeBlois):** Plaît-il à la Chambre d'adopter la motion?

**Des voix:** D'accord.

**Des voix:** Non.

**Des voix:** Avec dissidence.

**Le président suppléant (M. DeBlois):** La motion est rejetée, avec dissidence.

(La motion est rejetée.)

**L'hon. Gerry Weiner propose:** Que le projet de loi C-63, tel que modifié, soit agréé à l'étape du rapport.

**Le président suppléant (M. DeBlois):** Plaît-il à la Chambre d'adopter cette motion?

**Des voix:** D'accord.

(La motion est adoptée.)

**Le président suppléant (M. DeBlois):** Est-ce que j'ai le consentement de la Chambre pour que ce projet de loi soit lu une troisième fois?

**Des voix:** D'accord.

[Traduction]

**M. Weiner propose:** Que le projet de loi soit lu pour la troisième fois et adopté.

—Monsieur le Président, j'ai aujourd'hui le privilège d'entreprendre le débat en troisième lecture sur le projet de loi C-63, Loi constituant la Fondation canadienne des relations raciales.

Ce projet de loi n'explique pas seulement les rouages administratifs d'une initiative gouvernementale. Il montre bien l'importance que nous attachons au niveau national au multiculturalisme et à une meilleure entente entre les Canadiens de diverses cultures.

Nous constituons un peuple pareil à nul autre. Nous habitons un immense pays qui représente un seizième de toute la superficie du globe et nos diversités culturelles sont aussi vastes et illimitées que notre territoire. Cependant, ce n'est pas simplement notre diversité qui nous rend unique. C'est également notre capacité de recon-

naître et d'accepter nos cultures et nos origines différentes. Nous croyons qu'il y a de la place pour tout le monde sur notre vaste territoire.

Nous avons déclaré que le Canada était une nation multiculturelle, ce qui nous a permis de mieux définir notre identité canadienne. Le multiculturalisme est au coeur de ce que nous sommes. Il stimule la confiance que nous avons en nous-mêmes et en notre avenir à tous en tant que nation. C'est une force progressiste dans le processus d'édification d'un pays fort, dynamique et uni.

C'est là le message essentiel du multiculturalisme aujourd'hui: l'unité politique dans la diversité culturelle.

La véritable source de notre unité réside dans les convictions des Canadiens, dans les idéaux nobles et éternels qui ont guidé notre développement et forgé la vie de tous les Canadiens, aussi bien dans le passé que maintenant. Mais elles se reflètent dans le type de société que nous nous sommes créé; elles ressortent également de notre mode de vie démocratique qui encourage la pluralité des opinions et des points de vue, de notre système judiciaire qui promet égalité et justice à tous les Canadiens, hommes et femmes, ainsi que de notre système social qui tend à aider les défavorisés de notre société et, enfin, de notre conviction que le système de libre entreprise constitue un moyen d'assurer notre prospérité.

Ce sont là certaines des valeurs qui nous distinguent des autres. Elles constituent les fondements de nos espoirs pour le Canada et pour notre avenir commun. Nous voulons tous une meilleure vie pour nos enfants et nos petits-enfants. Nous souhaitons tous revenir à une société plus sûre qui ne serait plus confrontée à des problèmes sociaux comme la violence familiale et l'abus des drogues. Chacun d'entre nous a directement intérêt à ce que les services de santé, le système d'éducation et notre économie soient en mesure de relever les défis de demain.

Ce que nous pouvons espérer de mieux pour notre pays, c'est qu'il soutienne et dirige la lutte que mène l'humanité en faveur de l'égalité, que tous nos citoyens puissent mener des vies productives à l'abri des forces destructrices du racisme et de la discrimination raciale.

Ce jour viendra-t-il? Nous savons que son avènement ne sera pas le résultat d'une seule initiative ou d'une seule loi du Parlement à vaste portée. C'est la somme totale de nos actes comme Canadiens qui nous fera avancer dans la réalisation de nos idéals.